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据新华社西昌9月17日电（李国利 胡

煦劼）9月17日12时13分，我国在西昌卫星
发射中心使用长征二号丁运载火箭，成功
将遥感三十九号卫星发射升空，卫星顺利
进入预定轨道，发射任务获得圆满成功。

我国成功发射
遥感三十九号卫星

据新华社西宁9月17日电（记者张
泉 陈杰）由中国科学技术大学和中国科学
院紫金山天文台联合研制的墨子巡天望远
镜17日正式启用，其首光获取的仙女座星
系图片也于当日发布。这一望远镜是目前
北半球光学时域巡天能力最强的设备，将
显著提升我国时域天文研究能力。

墨子巡天望远镜安置于青海省海西蒙
古族藏族自治州冷湖镇海拔4200米的赛什
腾山天文台址，是一台大视场光学成像望远
镜。该望远镜主镜口径2.5米，配备7.65亿
像素大靶面主焦相机，通光面积大、杂散光
少，系统探测灵敏度高，具备强大的巡天能
力，能够每三个晚上巡测整个北天球一次。

据介绍，墨子巡天望远镜可监测移动
天体和光变天体，用于高效搜寻和监测天
文动态事件，可在高能时域天文、太阳系天
体普查、银河系结构和近场宇宙学等领域
发挥重要作用。

目前北半球光学时域巡天
能力最强设备

墨子巡天望远镜
正式启用

“中国离海最远的地方产海鲜了！”
“开始以为是段子，竟然是真的。”
“新疆海鲜，应该叫‘新鲜’。”
连日来，新疆海鲜丰收并走俏市

场的消息，火遍全网。
作为内陆省份、离海最远的新疆，

所产海鲜竟然风靡全国，的确颠覆了
很多人的认知。新疆产海鲜，真的够
新鲜。网友不无惊奇：“新鲜”令人惊
羡，是如何做到的？对其他地区来说，
又有怎样的启示？

新疆深居祖国内陆，不仅离海很
远，还有“世界第二大流动沙漠”。网
友戏说，“新鲜”和“海鲜”，中间隔着一
个塔克拉玛干。但是，新疆偏偏就发
展起了海产养殖，而且已初具规模。
新疆有关部门统计，2022年，新疆的
渔业产量已达到17.3万吨。

新疆的海产，除了产量可观，种类也
不逊色。澳洲龙虾、南美白对虾、石斑鱼、
海鲈鱼，都在新疆实现了规模化养殖。

不具备海产养殖优势的新疆，咋
就产出了“新鲜”，而且还是成系列的
“新鲜”呢？

这些年来，得益于高铁、民航运
输、电力供应、冷链物流等基础设施的
迅猛发展，新疆早已不是“在那遥远的
地方”了。新疆的物产，即便是向江浙
沿海发送，也能和国内绝大多数地方
一样，做到“次日达”。

新疆虽整体缺水，但局部丰水。
区内166万多平方公里土地上，分布

着20多条主要河流和100多个大小湖
泊，全疆宜渔水域滩涂面积超过4600
万亩，相当于近5个上海市的面积。

更为难得的是，新疆沙漠戈壁广布，
土壤纯净无污染；气候温差较大，冬季寒
冷，病虫害少。绿色、生态、无污染的“新
鲜”，赢得市场青睐，是题中应有之义。

这就是新疆的独特优势。
能否立足新的条件、新的形势，科

学辩证地审视自身的自然禀赋，扬长
避短，把传统的发展弱势，转化为“人
无我有”的后发优势，这是“新鲜”带给
我们的第一重启示。

新疆库车市的南美白对虾养殖户
姜生国，算得上“第一批吃螃蟹的
人”。几年前，他发现库车市场上的鲜
活水产都是从外地运来，价格昂贵但
销路很旺。“新疆为啥不能养海鲜？”姜
生国萌生了在新疆养海鲜的想法。

他请来了塔里木大学的专家，对
当地的水体进行分析。结论是：可以
尝试，但水质太硬，各类微量元素也不
均衡，改造难度不小。

有问题就解决问题。
到了2022年，姜生国设计不同养殖

条件反复对照实验，调整微量元素配
比，终于使虾苗的成活率达到80%以
上。“虾苗能活，养虾就不成问题。”多年
探索，历经失败又不断重来，姜生国终于
成了库车市有名的南美白对虾养殖户。

市场，从不缺少机会，关键在于是否
有发现机会的眼光和捕捉商机的能力。

遵循自然条件，并不意味着“躺
平”，必须要主动作为。如何立足自身
条件，如何突破资源限制，就得像姜生
国一样，多动脑子，才能化劣势为优
势、变短板为长项。

这是“新鲜”带给我们的第二重启示。
“新鲜”的成功，离不开政府支持。
新疆农业农村厅渔业监督处处长

邓康处说，为帮助养殖户找到适宜的
养殖品种，摸索高效的经营模式，主管
部门及时收集成功经验，帮助推广，还
多次邀请中国水产科学研究院、中国
海洋大学等单位的专家来新疆指导。

得益于科学论证和多年探索，“海
虾淡养”“人造海水”等高科技养殖模
式，已逐渐成熟，新疆渔业正步入高质
量发展阶段。

经营主体积极开拓，地方政府大
力支持，国家政策给予扶持，对口援疆
提供助力……有这么多股力量形成合
力，“新鲜”的出圈已经势不可当了。

为了提高“新鲜”的品质，新疆坚
持科技创新、因地制宜。

比如，通过“海虾淡养”，让澳洲龙虾
成为“淡水虾”；借助盐碱水进行“人造海
水”，南美白对虾的肉质得到提升，又不
失淡水虾的弹性口感；依托“海鲜陆养”，
石斑鱼、海鲈鱼的肉质更鲜嫩……

市场导向、政府扶持，主动作为又
不拍脑袋、乱作为，在调查研究的基础
上，做出科学决策，这是“新鲜”带给我
们的第三重启示。 （据新华社电）

连日来，新疆海鲜丰收并走俏市场的消息火遍全网

有一种海鲜，叫“新鲜”


